

Necesidad de hacer

El Sr. Cambó, impugnando el presupuesto extraordinario, proporciónó ayer un triunfo indiscutible al Sr. Alba. No es la primera vez que ocurre cosa semejante al «leal» regionalista, y esto sin que nada le niegue aún la habilidad política.

Razón de ello es evidentemente que el Sr. Cambó elige mal sus posiciones, y sobre todo que, por hábito quizá de sus propagandas en Cataluña, extrema la nota, y eso le hace descubrir excesivamente sus puntos vulnerables, poniéndose así a merced del adversario.

Su posición en el debate de ayer tuvo esas dos características: colocado en un punto de vista excesivamente pesimista, que cuadra peor que a nadie a los diputados regionalistas, ni siquiera acertó a limitar esa tendencia; quizá no hay otra que se preste más a combatir rudemente, y al Sr. Cambó suele atraerle, más que otro interés, el de hacer oposición «a ultrances».

Pero ayer ese sistema tenía el más grave de los inconvenientes: para hacer ese género de oposición se necesita que haya base, que los cargos dirigidos al adversario tengan motivo en la realidad, y eso faltaba completamente en el debate de ayer.

Así, el Sr. Cambó forzosamente había de fracasar en su empeño. Sus argumentos capitales pudieron ser recogidos, sin necesidad de interrupciones, por breves apreciaciones erróneas fáciles de destruir. Su conclusión final—la que pedía que el presupuesto extraordinario fuese aplazado, para presentarlo después corregido por virtud de consultas a diversas entidades, que determinarían una nueva preparación—resultaba totalmente inadmisiblemente: el Sr. Alba lo manifestó muy claramente, con indiscutible acierto: «Más consultas, no—vino a decir, en definitiva—, porque ha llegado el momento de hacer».

Además, el Sr. Cambó olvidaba para llegar a esta conclusión que desde hace muchos años las entidades que podrían ser consultadas—y en otro caso no merecerían la consulta—han venido elaborando pensamientos en las diversas cuestiones que el presupuesto extraordinario abarca, han hecho ambiente, han formado opinión, y esa opinión, ese ambiente y ese pensamiento es el que el Gobierno ha procurado traducir, todo lo fielmente posible, en el presupuesto extraordinario que se discute. En estas condiciones, no caben nuevas consultas ni más amplia preparación: todo lo más, habría que esas entidades, si hubiese alguna deficiencia en la interpretación de su sentir, lo manifestaran directamente, ya que a ninguna faltan representantes autorizados para hacerlo.

No tenía, pues, el discurso del Sr. Cambó la necesaria solidez ni en la argumentación ni en las conclusiones, y el Sr. Alba pudo fácilmente desentrañar y poner de manifiesto lo que en el fondo de él había, lo que en realidad constituyó toda su substancia: un propósito político, claro y definido, de oposición al Gobierno, tanto más estéril cuanto menos justificada.

El ministro de Hacienda expresó bien el pensamiento de la mayoría al señalar esa esencia y esa orientación del discurso del Sr. Cambó, y por ese acierto logró ser aplaudido. Con él, además, dirigió fácilmente los pesimismo, injustificados, del Sr. Cambó y dió al presupuesto extraordinario su verdadero sentido, optimista—por alentar de todos los impulsos nacionales—, con lo cual, naturalmente, ha de levantarse el espíritu del país, logrando así una fuerza más para la magna obra de la reconstitución nacional.

Quizá la discusión de ayer no fué, como algunos suponen, sino el anuncio de otro debate más amplio sobre los mismos temas; pero si ese debate surge, puede decirse que está ya prejuzgado: de un lado estarán los que, como el Sr. Cambó, quieren seguir hablando; de otro, los que, como el Gobierno, creen llegado el momento de hacer; y es evidente que el país estará unánimemente del lado de estos últimos.

La Asamblea regionalista

(POR TELEGRAMA)

OVIEDO 31.—Presididas por el señor Vázquez de Mella, se han verificado las reuniones preparatorias de la Asamblea regionalista de mañana.

Esta noche facilitaron una nota oficial, en la que dicen que deliberaron sobre los puntos que abarcará el programa regionalista, y que se hará público después de la clausura de la Asamblea.—Díaz.

El embajador de la Argentina

Mañana, jueves, se celebrará en Palacio la presentación por el doctor Marco Avellaneda de sus cartas credenciales como embajador extraordinario y plenipotenciario de la República Argentina cerca de S. M. el Rey.

Al día, que se celebrará con las solemnidades acostumbradas, asistirán el Gobierno en pleno y los grandes de España.

En una carroza de la Real Casa, seguida por una sección de la Escolta Real, se trasladará el nuevo embajador a Palacio, acompañado por el primer productor de embajadores.

En otra carroza seguirá el alto personal de la Embajada, constituido por el consejero Sr. Moreno y el agregado militar.

Después de la ceremonia cumplimentará el doctor Avellaneda a SS. MM. y AA. RR. y hará una visita al ministro de Estado, en su residencia oficial de la plaza de Santa Cruz.

Condenado a muerte

(POR TELEGRAMA)

OVIEDO 31.—La Audiencia ha condenado a la pena de muerte a Ramón Soto, autor del asesinato de su joven hijastra y de lesiones a su suegra y a su cuñada.

Los hechos ocurrieron en el pueblo de Almuña, Ayuntamiento de Luarca. El procesado fué condenado ayer a prisión por haber violado también a su víctima.—Díaz.

Robo de 40.000 pesetas a un cobrador

(POR TELEGRAMA)

BILBAO 1.—Un cobrador del Crédito de la Unión Minera, que se hallaba en el Banco de España haciendo un cobro de 300.000 pesetas en el departamento de cuentas corrientes, ha sido víctima de un ingenioso robo.

Al estar contando los fajos de billetes notó que lo tocaban en la pierna, y al volverse para mirar vio a un individuo que decía buscar un objeto que se le había caído.

El cobrador siguió su recuento; pero al terminarlo observó que le faltaban 40.000 pesetas.

Ha sido detenido, por recaer sospechas sobre él, un joven de profesión empleado.—C.

El arriendo del teatro Real

La «Gaceta» de hoy publica la siguiente Real orden del Ministerio de Instrucción pública:

«Vistos los pliegos de condiciones para el arrendamiento del teatro Real, elevados a este ministerio por el Patronato de dicho coliseo, y examinadas las razones que alega el Estado y del propio teatro, las cuales se ajustan indubitablemente a las realidades actuales como consecuencia del estado de Europa, y a las de tiempo para la organización de la próxima temporada; estimándose la conducta del Patronato muy plausible y reflejo de sus grandes aptitudes y prestigio para la obra que se le ha encomendado, toda vez que, estudiando detenidamente el problema del arrendamiento del Real, ha realizado una labor meritoria confeccionando dos pliegos de condiciones: uno de amplitud, para cuando, más tarde, sin las trabas de hoy, pueda traducirse en la práctica; y otro, de carácter provisional, para la temporada próxima, acoplado a las circunstancias actuales, consiguiéndose de este modo facilidades para la labor artística inmediata.

S. M. el Rey (q. D. g.) ha dispuesto acceder a los razonamientos que se alegan, aceptar el pliego de condiciones que se eleva a este ministerio con carácter provisional y secundario, y que se felicita al Patronato del teatro Real por el acierto y mérito de su labor.»

En el pliego de condiciones se determinan, entre otras, las cláusulas siguientes: «El arrendamiento del teatro Real se hará por la temporada de 1916 a 1917.

Se entregará el teatro al empresario el día 25 de Noviembre del presente año. El Patronato se encargará del teatro el día 10 de Abril de 1917.

Art. 2.º La concesión del teatro Real se hace para funciones de ópera, nacionales o extranjeras, coreográficas de gran espectáculo y conciertos vocales e instrumentales. No podrá poseer el concesionario del teatro Real mientras no haya hecho efectiva la fianza de 40.000 pesetas, cuyo depósito será preciso realizar dentro del plazo de cuatro días, a contar desde la fecha de la adjudicación provisional.

Art. 19. El teatro Real se adjudicará, por concurso, al aspirante que, obligándose a cumplir todas las condiciones consignadas en este pliego, presente mayores garantías de positiva solvencia a juicio del Patronato.

Art. 20. La fianza provisional para tomar parte en el concurso será de 10.000 pesetas.

La Empresa, por el hecho de serlo, se considerará como nacionalizada en España, sometiendo si fuera extranjera a las leyes españolas; teniendo obligación de nombrar un representante legal, domiciliado en Madrid, con el cual poder sostener todas las relaciones oficiales, a cuyo efecto, y para validez de las notificaciones, se harán constar su nombre y domicilio en la solicitud para tomar parte en el concurso, presentando además primera copia del poder que el empresario le otorgue.

Caso de que la Empresa estuviera formada por una Sociedad, quedan excluidas las anónimas y las extranjeras.»

Día de paz

Nos mandan los muertos. En este día, esencialmente sentimental, en que podemos paz al alma salumandoll de las impurezas del camino con el perfume santo y elevado de una oración, todos los mortales tenemos una hora de recogimiento, durante la cual abatimos las armas, inclinamos la rodilla sobre la tierra, madre inmortal que cobija los restos de la estirpe, y menguan un poco en nuestro horizonte mental todos los falsos ideales...

En el campo de lucha se hace la paz de un «ángelus». Es la alucinación de nuestra vejez. No es la vida una eterna interrogante, sino una inmutable respuesta. La tierra que pisamos, que profanamos, que esponjamos con sangre, que endurecemos con odios, espera nuestro derrumbamiento definitivo para transformar nuestra pobre carne pecadora en misteriosos górgones, sobre los que continuará pisando, batallando y aborreciendo la Humanidad... Es ley de vida o ley de muerte, mañana nuestros hijos...

...han por nosotros, por que hayamos paz, por que el alma con que os enseñamos a vivir y a luchar, descanse, sin ambiciones ni apetitos, por que el buen espíritu que los amó los reserve un rincón de hogar en el cielo, en los Campos Elíscos, en el nirvana; un rincón donde vuelvan a encontrarse aquellos a quienes unió la pasión en la tierra...

¿Qué sea un tanto ridículo volver el alma a nuestros muertos, a los que amamos noblemente, a los que pusieron en nuestro corazón estas cosas blandas que hoy se remueven bajo la losa de nuestra ferocidad de inhumanos... El pan es nuestro imperativo categórico, y regando los surcos de sudor y de lágrimas vamos sembrando nuestro trigo, hincando la reja de nuestro arado con acucia de hambrientos, para dejar un día la muncera tendida al sol y el surco interrumpido...

Los muertos nos mandan. De ellos vinimos y a ellos vamos. Somos hoy oración, y mañana seremos recuerdo, y pasado seremos olvido... En el óleo vivo, una menguada lamparilla simbolizará nuestra alma. Después las luces flamearán por nuestros hijos, por nuestros nietos... Y ya en el aceite familiar, Agni no tendrá luces ni rezos para nuestra memoria...

Y es lo mismo. Nos contentamos con vivir. Nos debatimos, nos esforzamos por vivir, como si vivir fuera una gran cosa... Y mañana será como si no hubiéramos vivido... Y así será si sólo supimos buscar en la tierra la satisfacción de nuestros egoísmos, si no le dimos algo nuestro, si sólo le pedimos y no le dimos nada...

Aquellas razas supersticiosas del Oriente lejano, en este día de Thot, que maban incienso en las puertas de los hogares para que los malos espíritus no se albergasen en su morada... Igual, los hombres del presente debemos quemar nuestros mejores perfumes en la fiesta de todos los muertos, para ahuyentar los malos espíritus de nuestros lares, para que todos los malos espíritus que nos enturbian el camino—nos empobrecen el corazón huyan de nuestra alma y de nuestra vida, para que sabiendo mirar al horizonte pudiéramos morir con grandeza y labrar nuestra gloria en el surco...

L. LINARES BECERRA

La visita a los cementerios

En el Cementerio de la Almudena.

Después de sostener una verdadera batalla para tomar un vehículo que nos condujera al Cementerio de la Almudena, llegamos por fin al citado cementerio, que se halla sumamente concurrido por innumerables personas, que van a rendir un tributo de cariño a los parientes o amigos que se fueron para siempre.

Multitud de lucecillas alumbran las sepulturas de este inmenso cementerio, en donde reposan los restos de más de seiscientos mil personas.

Coronas y flores se esparcen por doquier, colocadas artísticamente sobre la tierra que guarda los seres queridos.

También vimos algunos panteones sencillamente adornados, como los de las familias Prast, Simón y Rabo, Morcinos, Ambogo, Gambo y Bruneda; en estos dos últimos se dijeron esta mañana varias misas.

A la caída de la tarde comenzó la gente a abandonar la mansión de los muertos, quedando el cementerio convertido en un espléndido jardín.

En los alrededores del cementerio pululaban gran número de vendedores. Se calculan en 25 o 30.000 personas las que han acudido hoy a este cementerio; no habiéndose registrado el más ligero accidente.

En otros cementerios. En los cementerios de San Lorenzo, San Justo, Santa María y San Isidro la concurrencia también fué numerosa, sin que haya ocurrido ningún incidente desagradable.

En el Panteón de Hombres Ilustres. Escaso número de personas vimos esta mañana en el Panteón de Hombres Ilustres, sito en la Basílica de Atocha.

La mayor parte de los manoseos yacen abandonados, en medio de la más espantosa soledad.

Ni una luz, ni una sola flor sobre la tumba de aquellos que en vida fueron hijos esclarecidos de la Patria; nada que indique recuerdo o cariño.

Únicamente se hallan alumbrados los manoseos de Sagasta, Cánovas y Canalejas. Sobre el de este último se hallan esparcidas multitud de flores naturales y coronas. La familia del malogrado presidente usó

Consejo de Ministros liberal acudió en las primeras horas de la mañana al panteón. El manoseo de Canalejas es sencillo y artístico. Figura una cruz de piedra, en cuya puerta hay un soberbio grupo escultórico, compuesto de tres figuras que sostienen la estatua yacente del ilustre hombre público.

LOS ALCOHOLES

Una Comisión de la Asamblea nacional de viticultores visitó anoche al presidente del Consejo para hacerle entrega de la conclusión aprobada en dicha Asamblea, en la que se pide que se mantenga el «statu quo» del régimen tributario vigente sobre los alcoholes, y que retire el Sr. Alba el proyecto establecido el monopolio.

El conde de Romanones les manifestó que el proyecto no podía ser retirado porque el Gobierno necesitaba reforzar los ingresos de la Hacienda, y recomendar a los comisionados que se entrevistaran con el ministro de Hacienda por si podía llegarse a un acuerdo.

Huelga de tranviarios en París

(POR TELEGRAMA) PARIS 1.—Después de la exposición hecha por el ministro M. Malvy del conflicto existente entre la Dirección de los tranvías y su personal en huelga, el Consejo de Ministros acordó pedir al Parlamento ratifique el decreto estipulando que, cuando se produzca durante la guerra un entorpecimiento en un servicio público susceptible de comprometer la defensa nacional, el Gobierno tomará en Consejo todas las medidas necesarias para asegurar la continuación de la explotación.—Mar.

La biblioteca de Echegaray

La biblioteca de Sr. Echegaray, compuesta de unos 6.000 volúmenes de obras de ciencia, algunas de valor intrínseco, y otras por estar agotadas o anotadas por dicho señor, ha sido donada por su viuda e hijo a la Academia de Ciencias Exactas.

Melquiades Álvarez en Lisboa

(POR TELEGRAMA) LISBOA 31.—La excursión a Cintra de los parlamentarios del partido reformista español ha resultado agradable.

Al final del almuerzo con que fueron obsequiados, habló Esteban Vasconcelos, «cabeza» del partido demócrata en el Senado, saludando a los excursionistas españoles. Le contestó Pedregal, agradeciendo el saludo y ratificando la aspiración de la casi totalidad de los españoles, de una íntima relación entre dos pueblos ibéricos.

D. Melquiades Álvarez no pudo concurrir por haberse quedado en Lisboa para visitar al presidente de la República, al jefe del Gobierno y a los jefes de los partidos democrático, evolucionista y unionista, Sres. Afonso Costa, José de Almeida y Brito Camacho.

Las entrevistas fueron afectuosísimas.—Mendes.

Un banquete.—Discurso del Sr. Álvarez. LISBOA 1.—Se ha celebrado el banquete en honor de los reformistas españoles. Asistieron, en honor de los reformistas, unos 90 comensales, en su mayoría diputados, escritores y periodistas.

Presidió el ministro del Trabajo, que a su derecha a D. Melquiades Álvarez y a su izquierda al ministro de Portugal en Madrid.

El ministro del Trabajo inició los brindis, levantando su copa por el jefe del Estado de la nación amiga.

El «leal» de la mayoría en el Senado usó de la palabra para leer la adhesión del general Correia Barreto, y afirmó que España y Portugal no podrían vivir desunidos.

Una continuación D. Melquiades Álvarez pronunció un notable discurso ensalzando las ventajas de la confraternidad hispanoportuguesa, saludando al presidente de la República y encomiando la política desarrollada por Portugal para emancipar del clericalismo, y sus leyes de carácter obrero.

Habló de la neutralidad de España en la guerra, que debe ser benévola para los aliados, y dijo:

«Si en mi patria existieran circunstancias análogas a las de Portugal, yo sería el primero en proclamar la intervención; pero no existiendo, sería quijotesco que por mero idealismo fuese a la guerra España, una nación que no tiene la fuerza necesaria para lograr sus ideales.»

No he venido—agrega— a Portugal a vituperar a los alemanes, a quienes admiro; pero me rebelo contra el imperialismo militar, que amenaza aniquilar la civilización latina.

Si vuestros enemigos triunfaran, Portugal desaparecería como nación.»

A este discurso siguió el del gran orador Alejandro Braga, que pronunció un maravilloso discurso de admiración a España, y dijo que la sangre vertida por los portugueses es también una garantía para los españoles.

Agradeció el homenaje de simpatía de que son portadores los reformistas, diciendo que sus palabras caen en los corazones portugueses en este momento en que los soldados de la República luchan en África.

«A España—terminó diciendo—le llegó el momento de declarar su neutralidad; también le llegará el momento de disfrutar su recompensa.»

También brindaron el doctor Carneiro de Moura, Silva Passos y el Sr. Zulueta. Por último habló el ministro del Trabajo, que terminó con un viva a España, contestado con calurosa unanimidad.

Después se dieron vivas a Portugal, y un sexteto ejecutó los himnos nacionales de ambos pueblos.—Mendes.

LOS ESTRENOS

EN LA COMEDIA

«El verdugo de Sevilla.» Según parece, los catalanes, mejor dicho, los barceloneses, han formado una terrible cruzada contra el Sr. Muñoz Seca, y niegan al joven autor el agua y el fuego porque tiene la extraordinaria pretensión—muchas veces realizada—de alegrarnos la vida y hacernos reír. Si eso es cierto, los barceloneses se habrán equivocado una vez más; las obras escénicas cómicas tienen abotengo justificativo más que suficiente, y si es cierto que el Teatro debe hacernos pensar, también lo es, licitamente, que puede hacernos reír: del hombre se ha dicho, tal vez con vanidad injusta y excesiva, que es el único ser pensante; del mismo modo hubieran podido decirse que es el único ser riante; y además, en la Creación no son los seres más serios los que tienen fama de más inteligentes: es proverbial, por ejemplo, la seriedad del burro.

Por mi parte he deseado siempre un Teatro intenso, lo más intenso posible, que haga sentir y pensar; pero sin exclusivos destructores del teatro cómico, y forzosamente ha de sorprenderme encontrar súbitamente una opinión contraria en el país de los grandes caricaturistas: el teatro cómico, aun hecho como el del Sr. Muñoz Seca, o mejor el de los señores Muñoz Seca y García Álvarez, sin transcendencia, es siempre una caricatura social en que nunca falta una lección para quien sepa deducirla y quiera aprovecharla.

No hay, pues, motivo para arrugar excesivamente el entrecejo ante obras como la estrenada anoche en la Comedia: el público—bien lo demostró la magnífica entrada que anoche hubo en aquel teatro—da preferentemente su asiduosidad, y puesto que eso es un camino para conquistar al público, bien puede ser el mejor para aleccionarlo, y sobre todo bien merece el hombre que en este valle de lágrimas haya de vez en cuando quien se ocupe de hacernos reír.

Ahora bien: el público, el público de los estrenos, singular y quizá únicamente, no es completamente lógico: ríe y ríe durante una representación, como ríe anoche oyendo «El verdugo de Sevilla», y luego se pone serio al final, cuando la obra termina, fingiéndose defraudado. Por fortuna para los autores y para las Empresas, esa actitud no impide al público ver de nuevo repetidamente las obras ante que la adopta, y así demuestra que el entrecejo fruncido al final no es un gesto definitivo ni un gesto que venga de muy honda.

Claro está que a determinarlos pueden concurrir, y a veces concurrirán, dos circunstancias: la desmesurada longitud de las obras, que las hace pesadas, sobre todo cuando hay en ellas repetición de motivos, aun siendo ellos persistentemente hilarantes, y la preparación excesivamente visible de situaciones, y sobre todo de chistes.

Ambos defectos pueden ser remediados, como lo fueron, con excelente éxito, en otras obras. En «El verdugo de Sevilla», abreviando la obra y suprimiendo esos chistes no habrá tiempo ni ocasión para el fruncimiento de cejas, y la obra, del lado de acá de la frontera barcelonesa por lo menos, podrá ser productiva económicamente hablando.

A ello contribuirá muy positivamente en la Comedia el arte indiscutible y la gracia enorme del Sr. Bonifaz, que dan vida intensa al papel de Bonilla; toda su intervención en ella, pero singularmente en las dos escenas, una mímica, con Tallilla (muy bien interpretado por el Sr. González), será motivo suficiente para que el público llene el teatro muchas noches y perdone que le sirvan la sal en terrones.

De los demás artistas merecen aplauso la Sra. Cortés, las Sras. Carbone y Álvarez y los Sres. Zorrilla, muy singularmente, Espantaleón, Riquelme, y en general todos los que figuran en el reparto.

DE MARINA.—Nombrando director del Colegio de Nuestra Señora del Carmen, para bucanos de la Armada, al capitán de navío D. Rafael Bauzá y Ruiz de Apodaca.

DE GUERRA.—Destinando para el cargo de jefe de la Intendencia militar de Gran Canaria al subintendente de primera don Tomás Ruiz Pérez.

Concediendo la gran cruz de San Hermenegildo al general de brigada D. Manuel Sánchez Ocaña y Suárez del Villar.

Los debates parlamentarios

Ayer, a última hora, anunció el conde de Romanones que el viernes celebrará una reunión con los jefes de las minorías con objeto de ver si se puede llegar a una fórmula que permita dedicar más horas a la discusión de la labor económica del Gobierno.

Esta fórmula, según dijo el Sr. Alba, podría consistir en que todo se dedique una hora diaria a preguntas y a esta sección todas las horas de la sesión de los sábados.

CRÓNICA DE ARTE

EXPOSICION DE CARICATURAS

En el Salón Iturriz, uno de los tres o cuatro en que con más frecuencia y mayor decoro se nos ofrecen manifestaciones artísticas de positivo interés, han reunido varios trabajos los contados «virtuosos» del humorismo que hoy tiene el arte pictórico español, constituyendo un conjunto armónico, no sólo por la unidad del género, sino que también por el nivel de calidad, por el asunto y hasta por el punto de vista desde que dicho asunto está tratado.

Todos los expositores, quizá previo acuerdo, han llevado cartones con dibujos sobre la guerra, y en todos ellos se manifiesta marcadamente la simpatía de sus autores por uno de los dos bandos beligerantes, cosa que los lleva a pisca; contra la neutralidad, que con tanto tesón pretendemos defender, y, lo que tal vez sea aún peor, contra la amedida misma de esta Exposición, cuyo defecto principal, si no único, radica en la monotonía.

Cambian los estilos, las líneas, la gradación de la ironía, la finura de la gracia, pero es una tendencia, y una la opinión, y única la dirección: coincidencias respetables, pero raras.

Hoy como nunca podemos envanecernos de tener hasta una docena de caricaturistas notables en España, concienzudos dibujantes, artistas con personalidad bien definida y enterados no sólo de su oficio, si que también de la evolución rapidísima que de fronteras allá se ha operado últimamente en el género que cultivan. Es decir, que después de habernos detenido un montón de años en la caricatura especificada por los monigotes de cabeza desforzada y cuerpo ridiculo, en los que la primera era un retrato más o menos acertado del personaje y el segundo unas líneas que tanto servían para un individuo como para otro, hemos pasado, gracias sean dadas por ello a Minerva, a cosa más seria, más trabajada, en la que no sólo se ha refinado la técnica y se ha ampliado el estudio hasta buscar el carácter y descubrirlo con el menor número de rasgos, sino que hemos llegado al afán nobilísimo de alcanzar la síntesis suprema en lo que uno de los expositores del Salón Iturriz llama, con acierto indudable, «la línea moral», suprimiendo como superfluo, y por tanto inútil, todos los demás rasgos que no contribuyeran de manera eficaz a producir la expresión y el gesto, cuidando con esmero—aquí está el toque—de que la esencia premeditada de esos rasgos no destruya el conjunto ni se oculte de modo que el espectador. Es decir, que hemos llegado a la síntesis de la caricatura analítica, aparente contradicción que se desvanece teniendo en cuenta que el análisis minucioso del objeto (trabajo preliminar, detenido e innecesario, del artista) cuaja en la síntesis (manifestación externa del estudio anterior), que es la obra real, la caricatura propiamente dicha, una vez expurgada de todo lo inútil, vulgar y común.

De los dibujantes que han tenido entre los nuestros la afición y el entusiasmo necesario para llegar a este punto interesante a que hoy ha llegado el género de la caricatura en el mundo, cinco o seis de sus más felices cultivadores son los que exponen estos días en la sala de Alberto Iturriz.

Delante de todos quiero poner el nombre de Bagaría, el que con más firme voluntad estudia sus modelos y los desmenuza y los inquiere hasta conseguir el trazo justo, que le provee de la expresión, el movimiento, la ligereza y la gracia a un tiempo mismo, todo ello unido a la personalidad clara e inconfundible, que pudiera ahorrarse la firma en sus trabajos. Ya esto dicho en justicia, que abarca la obra toda del artista catalán, sin que ello quiera expresar que en esta Exposición sean sus obras las más acertadas, aunque respondiendo cumplidamente a sus méritos; pero Bagaría es el maestro de la caricatura personal, que no tiene oportunidad para manifestarse en esta ocasión.

Bartolozzi está mejor representado que ninguno, pues, aparte de que la ejecución de las obras que presenta es la más concienzuda de todas, la idea tiene mayor elevación, los motivos son más afortunados, la intención más aguda y las leyendas (los pies) encierran, dentro de su agradable sobriedad, grande elocuencia y plausible cultura.

Penagos se nos aparece inferior a sí mismo: el, todo elegancia, todo finura, dueño de un arte cosmopolita y espontáneo, se diría que no ha podido desenvolverse dentro del tema obligado para esta Exposición, y echamos de menos sus más valiosas cualidades, como si se tratase de un trabajo hecho por compromiso y ocultando cuidadosamente la sinceridad.

Cerezo Vallejo, en cambio, está en el slonchito mostrando toda la fuerza de sus pinceles y toda la amplitud de su talento, acaso demasiado impulsivo para el asunto que trata, pero siempre entonado y más firme, más dueño de sí, en los fondos, en los ambientes, que en las figuras.

Vivanco no está en su elemento: es un formidable maestro de arte decorativo, y al llegar a la caricatura, todo lo que le sobra de color, de matiz, de sutileza en las líneas, de ornamentación en los elementos accesorios, de perspectiva y de clasicismo, le falta de potencia cómica, de intención, de profundidad. Es un gran dibujante, y eso no puede borrarse ni aun en intentos tan opuestos a su peculiar manera como éste; pero, claro es, no da la medida ni de su estilo ni de su capacidad.

Los demás, Alcalá del Olmo, López Rubio y Varela de Selgas, por el orden en

que van, se mantienen dentro de los límites de la discreción, sin añadir gloria a sus nombres ni restar nada a la de sus compañeros.

Terminaré estos apuntes lamentando de nuevo que una mayor libertad de opinión, dentro del mismo tema de «Caricaturas de la guerra», nos haya privado de todo el interés que seguramente alcanzara esta notable Exposición si a ella hubieran concurrido no solamente los artistas que faltan, sino los mismos que están, con más ancho campo para manifestarse.

Miguel A. RODENAS

LA GUERRA

La situación militar

En todos los frentes.

Poquísimas noticias. La más importante viene de Odesa. Dice un telegrama de dicha procedencia que los rusos-romanos han emprendido la ofensiva en la Dobruja.

¿Es verdad? Los radiogramas de Nauen afirman que en la Dobruja no ocurre novedad alguna. Ha cesado por lo visto la persecución, luego de algunos combates de avanzada sostenidos por los búlgaros con la Infantería y la Caballería rusas.

Despachos de origen suizo contaron que los moscovitas efectuaban grandes concentraciones en la Besarabia. Las tropas allí reunidas pueden ir rápidamente a la Moldavia o a la Dobruja. La situación en los límites moldavos es favorable para los rusos hoy por hoy.

No sucede lo propio en la Dobruja. De modo que no tendría nada de extraño que el socorro ruso se hiciera sentir en esta última provincia.

Er los demás frentes no hay novedad. Cuentan de Nauen y Viena que los moscovitas atacan. Los moscovitas se callan.

En Italia y en Occidente sólo hay cañones. En Macedonia se lucha con furia; pero no se puede registrar un cambio.

F. R.

INFORMACION TELEGRAFICA

EN LOS FRENTES BALKANICOS

Resumen francés de operaciones en los frentes orientales.

PARIS 31 (oficial).—«Teatro de operaciones de Transilvania.—En la semana del 22 al 29 de Octubre los romanos han señalado su resistencia cerca de la frontera por acciones ofensivas locales, que les han proporcionado algunos éxitos.

Sobre el frente Norte de Transilvania, con el apoyo de las tropas rusas que acaban de llegar, han detenido las columnas enemigas que habían progresado en el valle de Trorusa hasta 10 kilómetros de Oeno, y han rechazado hasta la frontera las que habían progresado en los valles del Uzú y del Oitoz.

En el sector las operaciones parecen disminuir, a causa del mal tiempo. En la región de Buzen-Fredal-Rucaru las tropas enemigas, comprendiendo en su mayor parte alemanas, han pronunciado su ofensiva, principalmente por el Oeste, sobre Zampolung. Los romanos resisten con éxito a ese empuje, manteniendo sus posiciones.

El ataque más enérgico francés, verificado contra Ablaincourt y a ambos lados de la carretera de Chaulnes a Libons, no pudo desarrollarse, debido a nuestro fuego de artillería.

Sus columnas están, sin embargo, retrasadas en los valles Toplog y de Oit. Las que habían progresado, por el Vulkán-Pass, en la dirección de Turgu-Guelin han sido sorprendidas por los romanos y rechazadas hacia la frontera, dejando numerosos prisioneros entre las manos de nuestros aliados.

En los desfiladeros montañosos al Norte de Zampolung, más al Oeste, las fuerzas enemigas parecen reanudar su progresión, suspendida un momento. Sus columnas están, sin embargo, retrasadas en los valles Toplog y de Oit.

Las que habían progresado, por el Vulkán-Pass, en la dirección de Turgu-Guelin han sido sorprendidas por los romanos y rechazadas hacia la frontera, dejando numerosos prisioneros entre las manos de nuestros aliados.

Resumiendo: a consecuencia de la llegada de los refuerzos rusos, el frente parece deber estabilizarse en las direcciones, las más peligrosas, de Oitoz y de Zampolung.

Más al Oeste los romanos impiden a las columnas austroalemanas desembarcar de las montañas.

En las acciones de esta semana los romanos han hecho prisioneros 30 oficiales y 2.400 soldados, cogiendo tres cañones, dos baterías de 105 y 35 ametralladoras. La cifra total de los prisioneros hechos por los romanos se eleva a unos 20.000.

En la Dobruja.—La ofensiva de Mackensen, aunque habiendo conseguido resultados importantes, apoderándose de la Dobruja meridional, del puerto de Constanza y de la vía férrea, no parece haber desorganizado seriamente las fuerzas rusoromanas.

Estas han podido desprenderse de la presión enemiga y retirarse en orden, en espera de los refuerzos traídos por los rusos.

Teatro de operaciones del frente ruso.—Como en la quincena precedente, las acciones más serias, del 15 al 20 de Octubre, se han librado en Wolynia, entre Kirilbaba y Dorna-Watra.

En las demás partes sólo se señalan acciones de detalle, sin importancia. En Wolynia los combates violentos librados del 15 al 18 de Octubre no han conducido a ningún resultado.

Rusos y austroalemanes han conservado sus respectivas posiciones. Sobre el Narajowka la lucha ha sido particularmente encarnizada; del 15 al 22 la batalla no ha cesado ni un instante. El enemigo, después de haber opuesto una tenaz resistencia a los rusos, ha atacado a su vez.

Los rusos han debido retirar sus elementos avanzados de la orilla occidental; pero han conservado todas sus posiciones. De la orilla oriental, los combates librados casi a diario por el enemigo en

los Cárpatos, en unión con las acciones empeñadas sobre el frente rumano, no han dado para los austroalemanes ningún resultado positivo.

Los rusos han hecho en diferentes puntos del frente cierto número de prisioneros.

En el frente serbio.—Violentos combates.

PARIS 31 (oficial).—«El 29 de Octubre se verificó un violento combate sobre las orillas del Czerna y del Reka. Hemos hecho numerosos prisioneros búlgaros y alemanes.»

Noticias alemanas.

BERLIN 31 (oficial).—«Ejército del general Von Mackensen.—En la Dobruja no ha cambiado la situación. Frente macedónico.—En la parte oriental de la curva del Czerna los serbios, después de haber logrado al principio algunos éxitos, fueron rechazados otra vez hasta sus posiciones primitivas, mediante contraataques búlgaros.

El enemigo sufrió grandes pérdidas. Frente del ejército del archiduque Carlos.—En el frente oriental de Transilvania hubo calma.

A pesar de la densa niebla y de las tempestades de nieve, continuaron las luchas en la cordillera fronteriza meridional. Al Norte de Campolung y cerca de Doszreny y al Norte de Orsova los romanos trataron en vano de reconquistar las alturas perdidas.»

Estado de Montenegro.—No hay revolución.

VIENA 1.—«Carece en absoluto de todo fundamento la noticia, telegrafiada desde París, de haber estallado la revolución en Montenegro.

El trigo y el petróleo de Rumania. PARIS 1.—«Más que de las operaciones realizadas para la ocupación de Constanza, se ocupan los periódicos de Viena, de Berlín y de Sofía de la cuantía del botín cogido por las tropas búlgaro-alemanas.

El «Az Ekt», de Budapest, dice que los búlgaroalemanes se apoderaron en Constanza de un depósito de petróleo valorado en 50 millones de francos.

El «Mir» dice que los romanos no pudieron incendiar al abandonar la población mas que un depósito de petróleo, y que los otros quedaron en manos de los invasores, así como una cantidad enorme de trigo y otros cereales que se habían almacenado.—Mar.

EN EL FRENTES ANGLOFRANCO-BELGA

Parte francés.

PARIS 31.—«Comunicado oficial de las veintitrés:

«El día ha sido relativamente tranquilo en el conjunto del frente, donde sólo se señalan luchas intermitentes de artillería, bastante violentas, en la región de Sully y en el bosque de Saint-Pierre-Waast.»

Parte alemán.

BERLIN 31 (oficial).—«Ejército del príncipe Ruprecht.—El mal tiempo limitó la actividad de la lucha en el Somme. Destacamentos enemigos que avanzaban contra nuestras posiciones al Noroeste y Este de Les Boeufs fueron dispersados por nuestro fuego.

Fracasó el ataque emprendido por una compañía francesa contra La Maisonnette, como asimismo los ataques, que verificados con granadas de mano, contra nuestras trincheras avanzadas al Sur de Biaches.»

El ataque más enérgico francés, verificado contra Ablaincourt y a ambos lados de la carretera de Chaulnes a Libons, no pudo desarrollarse, debido a nuestro fuego de artillería.

Ejército del príncipe heredero alemán.—En la región del Mosa transcurrió el día con más tranquilidad que los anteriores.

Sólo cerca de Saint-Mihiel el fuego de artillería alcanzó, a ratos, mayor intensidad.»

Otra vez el bombardeo de Reims.

PARIS 1.—«El miércoles 25 los alemanes lanzaron 250 bombas sobre Reims; el bombardeo duró todo el día 26, y se reanudó el 27 por la mañana.—Mar.

EN EL FRENTES RUSO

Parte alemán.

BERLIN 31 (oficial).—«Frente del ejército del príncipe Leopoldo de Baviera.—Al amanecer, y después de un breve incremento del fuego de su artillería, los rusos atacaron nuestras posiciones sobre el Schara, cerca de Karashin.

Fueron rechazados con pérdidas. Al Noroeste de Berestecko, sobre el Sty superior, tuvieron lugar combates entre avanzadas, con resultado favorable para nosotros.

Sobre la orilla Este del Narajowka las tropas turcas se apoderaron a la bayoneta de varias posiciones avanzadas enemigas al Noroeste de Molothoy.

Más al Sur, regimientos alemanes conquistaron algunas alturas importantes al Oeste de Földerrasmolise (?) y rechazaron los contraataques rusos. Apretamos a cuatro oficiales y 170 soldados, y cogimos nueve ametralladoras.

EN EL FRENTES ITALIANO

Parte italiano.

ROMA 31 (oficial).—«La artillería enemiga fue ayer más activa contra nuestras posiciones del valle de Sugana, en la cabeza de Vanoi (Cismon) y en todo el frente de Giulia.

Fue en todas partes enérgicamente contrabataída. En un combate aéreo sobre el Carso derribamos a un avión enemigo, que cayó en nuestras líneas; de los dos aviadore, uno resultó muerto y el otro quedó prisionero.»

El embajador de Italia en París.

ROMA 1.—M. Tittoni, embajador en París, aunque está restablecido, tiene que pasar el invierno en un clima más dulce, por cuyo motivo ha presentado su dimisión.

A pesar del sentimiento del Gobierno por tener que renunciar a su colaboración, se le ha aceptado la dimisión y nombrado ministro de Estado, en reconocimiento por sus servicios prestados a la patria.—H. P.

EN EL AIRE Y EN EL MAR

El aviador Boelcke.

BERLIN 1.—«El duelo por la muerte del heroico aviador Boelcke es general en Alemania.

El jefe del alto mando de las fuerzas aéreas envió al padre del malogrado aviador el siguiente telegrama: «Nuestro Ejército lora la pérdida de vuestro incomparable hijo. La más apenada es la división aérea, que ha perdido su maestro en valor y conocimiento. El será siempre su ideal. Igualarlo, el más vehemente afán de todos los aviadores alemanes.

Compartimos íntimamente el dolor de usted.»

El mariscal Von Hindenburg expresó igualmente su pésame con estas palabras: «Profundamente conmovido por la muerte, ocurrida en tristes circunstancias, de su hijo, a quien conocía y estimaba de un modo especial, envío a usted la expresión de mi sincero pésame.

El Cuerpo de Aviación pierde en él a un incomparable, victorioso aviador.»

El primer jefe del Gran Cuartel General, Ludendorff, telegrafió lo siguiente: «Con ocasión de la muerte heroica de su hijo, le envío la expresión de mi sincero pésame.

El Ejército pierde su aviador más victorioso.»

El caso del vapor «Marina».

LONDRES 1.—«El telegrama dirigido por el cónsul de los Estados Unidos respecto al vapor «Marina» anuncia que 51 americanos fueron salvados, perecieron seis, y dos resultaron heridos.

Los propietarios del vapor «Marina» anuncian que han sido desembarcados 86 pasajeros y que faltan aún 18.—Dabor.

El combate del Canal de la Mancha.

LONDRES 1.—«El ministro de Marina, Mr. Balfour, contestando ayer tarde a una pregunta en la Cámara de los Comunes acerca del combate del jueves por la noche en el Canal de la Mancha, dijo que no tenía nada esencial que añadir al parte oficial.

«Si el ataque alemán—agregó, sin embargo—tenía por objeto dificultar el tráfico por el Canal, ha fracasado. El «Queen» se habría salvado si el capitán hubiera podido darse cuenta de que podía permanecer a flote seis horas. El «Flora» fue sorprendido por la oscuridad de la noche, y el otro es posible que pueda ser salvado.

Hay razones para suponer que dos contratorpederos alemanes chocaron con minas y se hundieron.—Dabor.

Dicen de Copenhague que el vapor noruego «Stomachest» fué detenido el viernes pasado, en el Mar del Norte, por un submarino alemán, subiendo a bordo un oficial y cuatro marinos con revólveres, informando al capitán de que su buque iba a ser hundido por llevar un cargamento de hierro y madera.

Se dieron unos minutos a la tripulación para abandonar, y el buque fué destruido por cuatro bombas.

«El Berlingske Tidende» publica un despacho de su correspondiente en Rotterdam diciendo que los arsenales holandeses que rean para buques noruegos son incluidos en las listas negras alemanas, concediéndose permisos especiales para la reparación de los buques suecos y daneses.

El buque danés «Rosembourg» tuvo que esperar más de una semana el permiso alemán para ser reparado.

VARIAS NOTICIAS

Contra dos lores.

LONDRES 1.—«En la Cámara de los Comunes Mr. Bonar Law ha declarado que en breve se presentará a la Cámara de los Lores una proposición de ley para borrar de la lista de los Lores a los duques de Albany y de Cumberland, que son alemanes.

Esa declaración ha sido acogida con simpatía en dicha Cámara.—Dabor.

Alemania y Noruega.

PARIS 1.—«Dicen de Cristiania, a pesar de los rumores citados, la Nota contestando a la de Alemania no ha sido todavía entregada.

Continúan las conferencias entre los ministros y los parlamentarios. Todos están de acuerdo, y están además sostenidos por la opinión pública.

La única nota discordante es la actitud de otras dos naciones escandinavas, que se habían pronunciado por una solidaridad completa de las naciones escandinavas, que causa en Noruega una pesosa impresión.—Mar.

Alemania y los Estados Unidos.—La actitud de Mr. Hughes.

PARIS 1.—Mr. Hughes, candidato a la presidencia de los Estados Unidos, interrogado sobre si favorecería el embargo de la exportación de municiones y la adopción del voto del Congreso invitando a los americanos a no embarcarse en navios mercantes de los beligerantes, ha declarado que favorecería el mantenimiento de todos los derechos de los americanos, incluso el derecho de viajar y expedir mercaderías.—Mar.

Las exportaciones a España.

PARIS 1.—«Un decreto del día 26 de Octubre prohíbe la salida de diversas mercaderías, especialmente las frutas de mesa, los aguardientes y licores.

Por otra disposición, dada con fecha 29 del mismo mes, se autoriza la exportación de dichos productos, sin autorización previa, para diversos países, especialmente para España.—Mar.

La organización de Alemania en la guerra

BERLIN 1.—«Aparte de las modificaciones en el alto mando alemán ya comunicadas, se ha creado una Oficina especial de Guerra, de cuya dirección se ha encargado el jefe del servicio ferroviario de campaña, capitán general Von Groener.

Esta Oficina se cuidará del abastecimiento del ejército con material de guerra y de las reservas de hombres.

Incendio y explosión.

BERLIN 1.—«En la fábrica francesa de pólvora de Saint-Medard, provincia de Burdeos, se produjo un incendio en el secadero, que adquirió grandes proporciones.

Setenta y cinco personas resultaron heridas, y los daños materiales son bastante considerables.

CONGRESO

(Final de la sesión de ayer.)

Después del Sr. Barcia interviene el señor CAMBO, que define la posición de la minoría regionalista.

Reconoce que el Parlamento está dando un espectáculo consolador; se le ve interesado en estas materias concordes, que antes no se discutían apenas.

Justo es decir que ello se debe principalmente al Sr. Alba, que requiere nuestra atención en estas materias, sobre las cuales siempre fijaron su atención otros Parlamentarios.

Pero los regionalistas no se contentan con la etiqueta; han examinado el plan, y no ven que asome en él la reconstrucción patria. Lo que pretende servir no lo sirve bien; en cambio, adolece de omisión en cuanto a la agricultura, el comercio, la industria y la navegación.

Dejados ramos no se acuerda el ministro presentar el proyecto de modificación de tributos; y en eso, para pegar, y para pegar con palo de ciego.

Y esto es lo que a seguida quiere discutir el ministro.

Por añadidura, el presupuesto ordinario es una ficción; acaso más que los anteriores.

Y en cambio quedan estramujos los únicos proyectos aceptables: los de protección a las industrias y Bancos Agrícola y de Exportación.

El MINISTRO: Eso no lo he dicho yo. El Sr. CAMBO: Ese es el plan, según parece.

El MINISTRO: Yo no lo he dicho. Conviene que conste.

El Sr. CAMBO a tratar concretamente del presupuesto extraordinario. Tiene a su juicio un defecto capital: que no es de actualidad, que no es un plan para 1917.

No se recogen en él las enseñanzas y probables consecuencias de la guerra. Podría haber sido plan para cuatro años atrás lo mismo que para hoy.

El Sr. CAMBO: Ese es el plan, según parece. El MINISTRO: Yo no lo he dicho. Conviene que conste.

El Sr. CAMBO a tratar concretamente del presupuesto extraordinario. Tiene a su juicio un defecto capital: que no es de actualidad, que no es un plan para 1917.

No se recogen en él las enseñanzas y probables consecuencias de la guerra. Podría haber sido plan para cuatro años atrás lo mismo que para hoy.

El Sr. CAMBO: Ese es el plan, según parece. El MINISTRO: Yo no lo he dicho. Conviene que conste.

El Sr. CAMBO a tratar concretamente del presupuesto extraordinario. Tiene a su juicio un defecto capital: que no es de actualidad, que no es un plan para 1917.

No se recogen en él las enseñanzas y probables consecuencias de la guerra. Podría haber sido plan para cuatro años atrás lo mismo que para hoy.

El Sr. CAMBO: Ese es el plan, según parece. El MINISTRO: Yo no lo he dicho. Conviene que conste.

El Sr. CAMBO a tratar concretamente del presupuesto extraordinario. Tiene a su juicio un defecto capital: que no es de actualidad, que no es un plan para 1917.

No se recogen en él las enseñanzas y probables consecuencias de la guerra. Podría haber sido plan para cuatro años atrás lo mismo que para hoy.

El Sr. CAMBO: Ese es el plan, según parece. El MINISTRO: Yo no lo he dicho. Conviene que conste.

El Sr. CAMBO a tratar concretamente del presupuesto extraordinario. Tiene a su juicio un defecto capital: que no es de actualidad, que no es un plan para 1917.

extraordinario habrán obras que, a pesar de su urgencia, tardarían en ser ejecutadas cuarenta o cincuenta años, y con este procedimiento se podría realizar en cuatro o cinco años. ¿Qué daño hay en ello, cuando España tiene resistencia económica más que suficiente para hacer estos gastos?

También hemos llevado los gastos de defensa nacional, que son inapreciables. Se extraña el Sr. Cambó de que no se hubiesen abierto informaciones. Pero si lo que sobra en España son consultas, y los archivos de los ministerios, especialmente los de Fomento e Instrucción pública, están abarrotados de informaciones!

También le extraña al Sr. Cambó que disminuya el presupuesto de la Gobernación, y es porque no ha tenido en cuenta que ya no hay que consignar cantidades para la construcción de la Casa de Correos.

¿No es inadmisible que los señores Gasset y Barriol pidan dinero para comprar ferrocarriles, carreteras y para fomentar la instrucción pública?

¿Es que vamos a dejar a España que viva siempre con sus caminos de herradura y que las escuelas sean poéticas?

Su señoría, Sr. Cambó, es un espíritu crítico demodolero; nosotros somos muy modestos; pero somos optimistas y tenemos fe en que prospere la empresa de que España adelante. (Aplausos en la mayoría.)

Y para terminar he de decir a su señoría que cuando habla de la necesidad imperiosa de aprobar los proyectos de creación del Banco Agrícola, Banco Exterior de Comercio y protección a las industrias, habla a un convencido.

Por lo que se relaciona con el problema de los transportes, ya anuncié en el Senado que en la próxima primavera presentaré proyectos para resolverlo, y ahora tengo que añadir que actualmente, y de manera constante, trabaja el Sr. Gasset para resolverlo en lo posible.

Y por lo que toca a la creación del Ministerio de Economía. Yo no he hablado de la creación de ningún ministerio.

El ministro de HACIENDA: Creí haberlo entendido así; pero ya que su señoría rectifica, no ha lugar a deliberar, y me siento. (Aplausos en la mayoría.)

REVISTA ANUAL

La revista anual del presente año la han de pasar, en los meses de Noviembre y Diciembre, todos los individuos pertenecientes a la primera y segunda reservas de la brigada de tropas de Sanidad Militar que hayan servido en las diferentes unidades del Cuerpo, y los del cupo de instrucción de la misma, en la forma siguiente.

Los residentes en esta corte, en las oficinas de la expresada brigada, Marqués de Urquijo, 4, de nueve a trece.

Los que residen fuera de la corte, ante la autoridad militar de la población en que se encuentren. Si no la hubiera, ante el alcalde, y a falta de éste, ante el jefe del puesto de la Guardia civil.

Todos los individuos que no pasen la revista anual incurrirán en la responsabilidad de que trata el art. 316 de la vigente ley de Reclutamiento y satisfarán las multas que en la misma se establecen.

NOTICIAS

Una Comisión del Centro Gallego ha visitado al señor marqués de Alhuéncas, presidente del Senado, para entregarle el nombramiento de presidente honorario de dicho Centro, extendido en artístico pergamino.

La Embajada Imperial de Rusia ha trasladado su domicilio a la calle del Prado, número 26.

Durante el pasado mes de Octubre, en el Real Dispensario Antituberculoso Príncipe Alfonso, pasos Imperial, 4, han ingresado 63 tuberculosos pobres, de los 78 enfermos que lo han solicitado; en total se han prestado 870 asistencias en las consultas y se han puesto 642 inyecciones.

TEATROS

ESPAÑOL.—Mañana, jueves, a las cinco de la tarde y a las diez de la noche se celebrarán en este teatro dos funciones populares, poniéndose en escena el hermoso drama, de Zorrilla, «Don Juan Tenorio», que tan excelentísima interpretación alcanza por esta compañía.

ZARZUELA.—Ayer, y con un éxito verdaderamente grande, se representó en este teatro la zarzuela, de Campredón y Arrieta, «Marina». La celebrada zarzuela tuvo una interpretación admirable por parte de la Srta. Romo, que en el papel de Marina estuvo verdaderamente asombrosa, con que ya no extraña a nadie; Pareta, colosal, electrizando al público, el cual, no pudiéndose dominar, antes de que aquél terminara sus increíbles notas rompió en un estruendoso aplauso; Delencuer, muy bien, así como el Sr. Alonso.

APOLO.—Mañana, jueves, a las seis y cuarto venidas de gran modo, representándose por primera vez en día de moda y en vena de día laborable la celebradísima zarzuela, en dos actos, de extraordinario y constante éxito, «El asombro de Damasco».

La moda se verificará en sección especial, poniéndose en escena «El asombro de Damasco» (dos actos).

«Por la noche: a las nueve y tres cuartos, sencilla, «Eva, la niña de la fábrica»; y a las once, doble, «El asombro de Damasco».

Para todas las funciones se despatchan billetes en contaduría con dos días de anticipación, de once de la mañana a once de la noche.

PRICE.—Mañana, jueves, a las cinco y media de la tarde y a las diez de la noche, el grandioso drama, de Zorrilla, «Don Juan Tenorio», éxito extraordinario del gran trágico Enrique Borrás.

El viernes, tarde y noche «Don Juan Tenorio».

El próximo lunes, a las diez de la noche, reestreno del hermoso drama «El cardenal», por Enrique Borrás. Es enorme la curiosidad por ver esta obra al insigne actor.

Infanta Isabel.—Mañana, jueves, a las seis y cuarto venidas de gran modo, representándose por primera vez en día de moda y en vena de día laborable la celebradísima zarzuela, en dos actos, de extraordinario y constante éxito, «El asombro de Damasco».

La moda se verificará en sección especial, poniéndose en escena «El asombro de Damasco» (dos actos).

«Por la noche: a las nueve y tres cuartos, sencilla, «Eva, la niña de la fábrica»; y a las once, doble, «El asombro de Damasco».

Para todas las funciones se despatchan billetes en contaduría con dos días de anticipación, de once de la mañana a once de la noche.

PRICE.—Mañana, jueves, a las cinco y media de la tarde y a las diez de la noche, el grandioso drama, de Zorrilla, «Don Juan Tenorio», éxito extraordinario del gran trágico Enrique Borrás.

El viernes, tarde y noche «Don Juan Tenorio».

El próximo lunes, a las diez de la noche, reestreno del hermoso drama «El cardenal», por Enrique Borrás. Es enorme la curiosidad por ver esta obra al insigne actor.

Infanta Isabel.—Mañana, jueves, a las seis y cuarto venidas de gran modo, representándose por primera vez en día de moda y en vena de día laborable la celebradísima zarzuela, en dos actos, de extraordinario y constante éxito, «El asombro de Damasco».

La moda se verificará en sección especial, poniéndose en escena «El asombro de Damasco» (dos actos).

«Por la noche: a las nueve y tres cuartos, sencilla, «Eva, la niña de la fábrica»; y a las once, doble, «El asombro de Damasco».

Para todas las funciones se despatchan billetes en contaduría con dos días de anticipación, de once de la mañana a once de la noche.

PRICE.—Mañana, jueves, a las cinco y media de la tarde y a las diez de la noche, el grandioso drama, de Zorrilla, «Don Juan Tenorio», éxito extraordin

Carreras de caballos

REUNION DE OTONO

Quarto día.

La tarde, hermosa, llevó gran concurrencia al Hipódromo.

SS. MM. los Reyes D. Alfonso, deña Victoria y deña Cristina y los infantes honraron el espectáculo, viéndose en el estandarte elegantes y hermosas damas, y en el círculo y alrededores, extraordinaria animación.

Las carreras resultaron lucidas y emocionantes. Un ganador se pagó a 304,50 pesetas por duro; un colocado, a 274,50. Un señor Max Vell, que no los hubiera usted acertado!

El chandicap fué un éxito para el chandicapero, pues los caballos corrieron muy unidos y en la llegada los alternaron los grandes pesos con los pesos ligeros.

Por excepción la salida fué buena y rápida: «Sudrants», de Villanueva, hizo delante de casi toda la carrera, con gran tiento, y sólo al final fué alcanzado y batido por el vencedor «Sandwich» y el favorito «Saint-Marc III», yéndole a los alemanes «Saint-Georges», con quien Marsh inició el esfuerzo un poco tardíamente.

En el premio Cadichone hubo seis salidas falsas y los caballos rompieron, además, tres veces las cintas. La salida definitiva fué tan mala como las anuladas; entre otros caballos, quedó «Explosión», uno de los mejores. Antes de entrar en el curso, «Saint-Marc II» despidió a su jinete, Ripert; el pobre muchacho resultó con la clavícula izquierda fracturada. Y por si estas incidencias fueron pocas, al entrar en la recta el «Insurgido», que venía con formidable ímpetu sobre «Gratias», se desvió hacia las cuerdas, perdiendo muchísimo terreno. Así, corriendo por el borde de la pista, consiguió entrar en tercer lugar, sin su despojo hubiera seguramente batido a «Gratias».

De estas incidencias sumo aprovecharse «Thirsta» para entrar en segundo lugar, en general sorpresa y gran regocijo de sus escasísimas apostantes.

«Lammermoor» ganó como quiso el premio Gasomé, «Odden», retirado «Norway», no encontró enemigo, y en magníficos trances ganó brillantemente, al final, la carrera de vallas. «Karnak» batió de nuevo a «El Inca», que se portó extraordinariamente mal. Y la prueba militar la ganó «Togo», sobre «Vivanda»; lo que teniendo en cuenta el estado de y peso era de esperar y nosotros animamos, y nadie esperaba, sin embargo, porque «Togo» como ganador no tuvo una sola apuesta.

En resumen: una preciosa jornada.

Resultados

PREMIO JEREZ, chandicap militar (1.250 pesetas, 1.800 metros): 1. Togo, 68 k. (J. Chancel), Yeguada militar.

2. Vivanda, 72 (A. Botin), ídem. 3. Trotador, 68 (J. Navarro), ídem. Detrás: Triunfo, 63 (Maturana); Izco, 60 (Otero).

Tiempo, 2' 0". Apuestas: ganador, no las tenia; colocados, 6,50 y 6 pesetas.

PREMIO CEMERA (1.500 ptas., 1.000 metros): 1. Karnak, 63 1/2 (J. Rodríguez), del conde de los Andes.

2. Mimo, 61 (A. Andrade), del conde del Rincón. 3. El Inca, 62 (Marsh), del conde de la Cámara. Detrás: Mela, 58 (V. Díez).

Tiempo, 1' 6". Apuestas: ganador, 18; colocados, 7 y 12,50 pesetas.

PREMIO GASOMNE (2.500 ptas., 2.400 metros): 1. Lammermoor, 64 1/2 (O'Connor), del duque de Toledo.

2. Lahens, 48 (Ramírez), del marqués de Villamejor. 3. Wenderland, 47 1/2 (A. Andrade), del conde del Bincón. Detrás: Babiner, 68 (J. Rodríguez).

Tiempo, 2' 43". Apuestas: ganador, 6; colocados, 6,50 y 9 pesetas.

PREMIO CADICHONE, mixta (3.000 pesetas, 1.000 m.): 1. Gratias, 65 (O'Connor), de V. Bourgeois.

2. Thirsty, 52 1/2 (Auge), de Pastrana-Díez de Rivera. 3. L'Insurgido, 51 (Bliss), del conde de la Cámara. Detrás: Salanio, 55 (J. Foy); Kona, 50 1/2 (J. Rodríguez); Topsy, 53 1/2 (Sambat); Birtmanark, 62 (Allemand); Skunce, 45 (Deboot); Tragedia, 49 (Marsh); Explosión 61 (J. García), quedado a la salida; Saint-Marc II, 51 (M. Ripert), caído.

Tiempo, 1' 5". Apuestas: ganador, 8,50; colocados, 9,50, 274,50 y 12 pesetas.

PREMIO FLAMENCA, chandicap (5.000 pesetas, 1.800 m.): 1. Sandusky, 40 (M. Robert), de P. Matthey.

2. Ronald Bleu III, 63 (O'Connor), del marqués de Martorell. 3. Suldrant, 49 (Allemand), del marqués de Villanueva. Detrás: Saint-Georges, 69 1/2 (Marsh); Crail, 51 1/2 (Sambat); Roi de la Lande, 52 (Deboot); Maasky, 43 1/2 (Dague); Verdun, 46 (Cuzés); Wicklow, 40 (García); Dorax, 45 (Jiménez); Radegeord, 52 (Marcos); Valencia, 41 (Díez).

Tiempo, 1' 58". Apuestas: ganador, 304,50; colocados, 49, 16 y 61 pesetas.

PREMIO DANDOLO, chandicap chace, chandicap (2.500 ptas., 3.200 m.): 1. Odda, 67 (O'Connor), del marqués de Martorell.

2. Mr. d'Amecour, 60 (Gertinet), de Parladó. 3. Monfort, 60 (Higson), de Bloy. Detrás: Batley, 60 (Bryan); Winking Girl, 60 (Biello).

Tiempo, 3' 58". Apuestas: ganador, 7,50; colocados, 7,50 y 9,50 pesetas.

El desfile, brillantísimo. El próximo domingo, 5, quinto día de carreras.

ALHAMAR

ECOS DE SOCIEDAD

El lunes el elegante comedor del Hotel Ritz estuvo muy animado durante la comida.

Entre las personas que se reunieron figuraban:

Con el ministro de Suiza y señora de Mengotti, el ministro de Estado y señora de Gimeno, el diplomático D. Juan Figueroa, el secretario de la Legación de Suiza y el Sr. Mengotti (hijo).

Con la señora viuda de Boada e hija, el hijo del marqués de Alcaá, D. Juan Fabra, y el marqués y la marquesa de Juliá e hija.

El embajador de la Argentina, Sr. Mar-

co Avellaneda, tuvo como invitados a su mesa a los jóvenes diputados catalanes D. Joaquín Salvatella, Sr. Rodés, señor Montañés, el consejero de la Embajada Sr. Moreno y el secretario de Embajada Sr. Almagro San Martín.

Con el ministro de Hacienda, D. Natalio Rivas y el Sr. Frespeda.

En otras mesas: El presidente del Congreso, D. Miguel Villanueva, con su hijo, y los Sres. Baselga e hijo; el marqués y marquesa de Argüeso, con su hija, que están pasando una temporada en el Ritz. En estas y otras mesas se lucieron muy bonitas «toilettes».

Desde el próximo lunes se bailará después de la comida, como en la temporada última.

CASA REAL

En el rápido de Irún llegó anoche a Madrid S. M. la Reina doña María Cristina, acompañada de la marquesa de Moctezuma, el conde de Aguilar y el doctor Alabern.

El recibimiento que se le hizo en la estación a la augusta dama fué brillantísimo.

En los andenes fué recibida por Sus Majestades los Reyes, la infanta doña Isabel, los infantes D. Fernando y don Carlos y la duquesa de Talavera, el Gobierno en pleno, de uniforme, el señor obispo de Sión, los jefes palatinos y los ayudantes de la Casa militar de S. M., todos los generales que tienen mando en Madrid, jefes y Comisiones de los Cuerpos de la guarnición, autoridades civiles y militares, alto personal de todos los ministerios y numerosas damas de la aristocracia.

S. M. la Reina doña María Cristina, después de saludar a los Reyes e infantes y a cuantas personas del elemento oficial se hallaban presentes, revisó la compañía del regimiento de León que, con bandera y música, rendía honores.

Luego desfilaron las tropas en columna de honor ante la Familia Real, y una vez terminado el desfile, SS. MM. y A. A. marcharon a sus respectivas residencias.

S. M. la Reina doña Victoria pasó esta mañana, a caballo, por la Casa de Campo, acompañada de los Sres. Cienfuegos y Corona.

De regreso en el Alcázar, doña Victoria fué cumplimentada por la condesa de Maceda e hija.

S. M. la Reina doña Cristina, acompañada de la marquesa de Moctezuma, visitó esta mañana a SS. AA. los infantes D. Carlos y doña Luisa.

SS. MM. los Reyes D. Alfonso y doña Victoria han asistido esta tarde a las carreras de caballos.

Mañana, a las doce, será recibido en audiencia solemne por S. M. el Rey el embajador de la República Argentina, señor Marco Avellaneda.

Obras públicas de Tánger

El Comité especial de Obras públicas de Tánger ha publicado, con fecha 17 de Octubre, un aviso de adjudicación pública del segundo lote para la construcción de un Matadero en dicha ciudad. Este segundo lote se refiere a los trabajos de serriería, carpintería metálica y cubierta.

Los concursantes deben dirigirse al presidente del Comité especial de Obras públicas de Tánger, en las oficinas del servicio de Obras públicas en Tánger, todos los días, de diez a doce, excepto los domingos y días feriados.

Los pliegos y prospectos pueden ser examinados en Dar-en-Niaba todos los días, de diez a doce, excepto los domingos y días feriados, y en las oficinas del servicio de Obras públicas en Tánger, todos los días, de diez a doce, excepto los domingos y días feriados.

Los ofrecimientos o pliegos pueden presentarse hasta el día 1 de Diciembre próximo.

Los pliegos y prospectos pueden ser examinados en Dar-en-Niaba todos los días, de diez a doce, excepto los domingos y días feriados, y en las oficinas del servicio de Obras públicas en Tánger, todos los días, de diez a doce, excepto los domingos y días feriados.

Los ofrecimientos o pliegos pueden presentarse hasta el día 1 de Diciembre próximo.

Los pliegos y prospectos pueden ser examinados en Dar-en-Niaba todos los días, de diez a doce, excepto los domingos y días feriados, y en las oficinas del servicio de Obras públicas en Tánger, todos los días, de diez a doce, excepto los domingos y días feriados.

Los ofrecimientos o pliegos pueden presentarse hasta el día 1 de Diciembre próximo.

Los pliegos y prospectos pueden ser examinados en Dar-en-Niaba todos los días, de diez a doce, excepto los domingos y días feriados, y en las oficinas del servicio de Obras públicas en Tánger, todos los días, de diez a doce, excepto los domingos y días feriados.

Los ofrecimientos o pliegos pueden presentarse hasta el día 1 de Diciembre próximo.

Los pliegos y prospectos pueden ser examinados en Dar-en-Niaba todos los días, de diez a doce, excepto los domingos y días feriados, y en las oficinas del servicio de Obras públicas en Tánger, todos los días, de diez a doce, excepto los domingos y días feriados.

Los ofrecimientos o pliegos pueden presentarse hasta el día 1 de Diciembre próximo.

Los pliegos y prospectos pueden ser examinados en Dar-en-Niaba todos los días, de diez a doce, excepto los domingos y días feriados, y en las oficinas del servicio de Obras públicas en Tánger, todos los días, de diez a doce, excepto los domingos y días feriados.

Los ofrecimientos o pliegos pueden presentarse hasta el día 1 de Diciembre próximo.

Los pliegos y prospectos pueden ser examinados en Dar-en-Niaba todos los días, de diez a doce, excepto los domingos y días feriados, y en las oficinas del servicio de Obras públicas en Tánger, todos los días, de diez a doce, excepto los domingos y días feriados.

Los ofrecimientos o pliegos pueden presentarse hasta el día 1 de Diciembre próximo.

Los pliegos y prospectos pueden ser examinados en Dar-en-Niaba todos los días, de diez a doce, excepto los domingos y días feriados, y en las oficinas del servicio de Obras públicas en Tánger, todos los días, de diez a doce, excepto los domingos y días feriados.

Los ofrecimientos o pliegos pueden presentarse hasta el día 1 de Diciembre próximo.

Los pliegos y prospectos pueden ser examinados en Dar-en-Niaba todos los días, de diez a doce, excepto los domingos y días feriados, y en las oficinas del servicio de Obras públicas en Tánger, todos los días, de diez a doce, excepto los domingos y días feriados.

Los ofrecimientos o pliegos pueden presentarse hasta el día 1 de Diciembre próximo.

Los pliegos y prospectos pueden ser examinados en Dar-en-Niaba todos los días, de diez a doce, excepto los domingos y días feriados, y en las oficinas del servicio de Obras públicas en Tánger, todos los días, de diez a doce, excepto los domingos y días feriados.

Los ofrecimientos o pliegos pueden presentarse hasta el día 1 de Diciembre próximo.

Los pliegos y prospectos pueden ser examinados en Dar-en-Niaba todos los días, de diez a doce, excepto los domingos y días feriados, y en las oficinas del servicio de Obras públicas en Tánger, todos los días, de diez a doce, excepto los domingos y días feriados.

Ultimos telegramas

Parte rumano.

BUCAREST 1 (oficial).—«Desde Tulghe a Bicz no ha variado la situación.»

En Prateca un pequeño destacamento sorprendió al enemigo en el monte Rosen, rechazándolo y causándole bajas importantes.

En una sola trinchera se encontraron los cadáveres de dos oficiales y 70 soldados.

Occupamos dicho monte y cogimos una ametralladora y un proyector.

En Predelus disminuyó el bombardeo; en el valle de Pranova y en la región de Dragoslavel rechazamos varios ataques.

Al Oeste del Olt continúa la acción. En el valle del Giul perseguimos sin cesar al enemigo.

En Orsova ha disminuido la intensidad del combate.

En la Dobruja no ha variado la situación.

Parte oficial ruso.

PETROGRADO 1 (oficial).—«Frente rumano.—En Transilvania fueron rechazados los ataques enemigos en la región de Buchteni, valle del río Prakhoff.»

Continúan los combates trabados en la región de Kimpolung, en la orilla izquierda del Olt, luchándose tenazmente.

En el valle de Jiu los rumanos siguen rechazando al enemigo hacia el Norte. Ayer fueron hechos 300 prisioneros y cogidos cuatro ametralladoras.

En la Dobruja la situación no ha variado.

Parte francés del ejército de Oriente.

PARIS 1.—Comunicado del ejército de Oriente: «En la orilla izquierda del Struma los inglesos atacaron y derrotaron a los búlgaros, causándoles seriosas pérdidas.»

El pueblo de Baraki Dzuma, firmemente sostenido por el enemigo, fue tomado después de un violento combate, cogiéndose 515 prisioneros.

Desde el lago Doiran al Vardar hay cañones irremontables.

A orillas del Czerna los serbios rechazaron los contraataques búlgaros.»

Parte italiano.

ROMA 1 (oficial).—«Frente de Albania.—Anteayer unos aeroplanos enemigos hicieron una incursión, lanzando bombas en las zonas de Klisura y del Vjosa inferior, no causando víctimas ni daños.»

En el frente de Salónica un aparato enemigo que practicaba un reconocimiento fue derribado cerca de la estación de Akindzali, a lo largo de la vía férrea de Doiran a Demirhisar.

Un destacamento búlgaro que acudió al lugar del suceso fué dispersado por el tiro preciso de nuestra artillería, que destruyó después el aparato derribado.»

Comunicado oficial francés de las tres de la tarde.

PARIS 1.—Comunicado oficial de las tres: «Al Norte del Somme realizamos durante la noche nuevos progresos al Nord, este de Les Boeufs.»

Esta mañana los alemanes dieron un violento ataque que desembocó del Norte, y otro contra el pueblo de Sully-Sallise.

Todos los intentos hechos fueron rotos por nuestro fuego, y los asaltantes rechazados a sus trincheras de partida. Quedaron en nuestras manos unos 70 prisioneros.

En la orilla derecha del Mosá la noche transcurrió en relativa tranquilidad.

En los Vosgos registrose un intento alemán contra una de nuestras trincheras cerca de Laritzien, al Sudoeste de Altkirch, que fracasó ante nuestro tiro de contenimiento.

En el resto del frente no ha ocurrido ninguna novedad.»

Parte inglés.

LONDRES 1 (oficial).—«Nuestra artillería y morteros de trincheras bombardearon hoy la línea enemiga cerca de Hohenzollern y el canal de La Basée.»

Hubo también considerable bombardeo enemigo contra nuestro frente en el sector de Ypres, en el de Hebuterne y al Sur del Ancre, especialmente en torno al reducido de Suabia y al del Stuss y la trinchera Regina.

Aparte de esto no ha ocurrido cosa alguna digna de mención.»

Estadística de pérdidas inglesas.

LONDRES 1.—Según el «Daily Telegraph», las pérdidas totales inglesas en los últimos cuatro meses, entre muertos, heridos, prisioneros y desaparecidos, son las siguientes:

Julio, 7.071 oficiales y 52.001 soldados. Agosto, 4.493 y 123.097. Septiembre, 5.408 y 113.781. Octubre, 5.368 y 102.340.

Las pérdidas en la Marina en el mismo período son de 60 oficiales y 365 hombres.

En total, 22.400 oficiales y 391.563 clases y soldados.

Parte oficial ruso.

PETROGRADO 1 (oficial).—«Frente occidental.—En dirección a Lutski, regiones de Pussomyta y Otzeff, al Sur del Svinivski, destruyimos las alambres enemigos, apoderándonos de sus trincheras, en las que nos hicimos fuertes.»

El adversario dio algunos contraataques, todos ellos rechazados, sin que lograra volver a ocupar las posiciones perdidas.

Al Sur de Brezany, entre los pueblos

de Mithistchuff y Lipitzaderna, el enemigo dió una serie de ataques precedidos de intenso fuego de artillería, rechazados todos ellos y haciéndose algunos prisioneros.

Al Norte de Svistelniki hubo durante toda la noche lucha de granadas.

En los Cárpotos hay cañones y reconocimiento de exploradores.»

En el Cáucaso.

PETROGRADO 1 (oficial).—«Frente del Cáucaso.—En la orilla derecha del Korchundarass, al Noreste de Giurichihenes, uno de nuestros valientes regimientos atacó energicamente a los turcos y los dispersó.»

Fue rechazada la ofensiva de una fuerte patrulla enemiga contra nuestros puestos, al Noreste de Giurichikaneh y Sur de Kighi.

En la mañana del 28 comenzaron violentos combates cerca de Vidpur.

En dirección a Hamadan nuestras tropas, después de encarnizado combate, se apoderaron de los pueblos de Kuridjan y de Moran.»

Otro barco noruego torpedeado.—Cuatro marineros españoles ahogados?

EL HAVRE 1.—«Han desembarcado en este puerto los tripulantes del estemera noruego «Risey», hundido por un submarino.»

Dicen que después de ser torpedeado el buque la tripulación se instaló a bordo de dos balleneras de salvamento, siendo abandonadas ambas embarcaciones por el submarino.

En una de ellas iban cuatro noruegos y un sueco, que fueron recogidos por un torpedero. En la otra se embarcaron dos noruegos y cuatro españoles, de los cuales no ha se ha vuelto a tener noticia alguna, siendo creencia general que han perecido todos ellos.

Dos de los españoles procedían de Málaga, y se ignora de dónde procedían los otros dos por haberse llevado sus documentos cuando embarcaron a bordo del ballenero.

Los cuatro españoles habían embarcado en el «Risey» al tocar éste en puerto inglés, tres de ellos en calidad de fogoneros y el cuarto como marinero.—C.

Telegrama oficial.—Vapor italiano torpedeado.

PORTMAN (Murcia) 1.—«A la una y cuarenta de hoy han arribado dos embarcaciones menores con 26 tripulantes del vapor italiano «Delta», de 3.000 toneladas, torpedeado por un submarino alemán, a las nueve y treinta de ayer, a 16 millas del Cabo de Palos.»

Procedía de Savona, con destino a Gibraltar.

Los naufragos fueron asistidos y trasladados al parque de la Cruz Roja, donde permanecerán hasta su traslado a Cartagena a las órdenes del cónsul.—C.

Los muertos de la guerra.—Placido recuerdo.

PARIS 1.—«Los periódicos publican hoy sendos artículos con motivo de la festividad de Todos los Santos, dedicando un recuerdo piadoso a cuantos cayeron por Francia y prepararon la salvación de la patria.»

En «Le Matin» escribe el Sr. Bartoon: «Nuestros muertos mandan resistir y sufrir hasta la victoria, que ellos prepararon. Desde sus tumbas nos piden venganza.»

Termina el artículo dedicando sentidas frases a los marinos tragados por el mar y a los prisioneros que sucumbieron en tierra enemiga.—Mar.

La acción de España en la guerra.—Declaraciones de D. Amalio Gimeno.

PARIS 1.—«Le Journal des Débats» publica unos declaraciones del ministro de Estado español, Sr. Gimeno, acerca de la protección por España de los intereses franceses en Oriente.

Refiere las negociaciones habidas entre la Sublime Puerta y el Gabinete de Madrid, secundado acertadamente por el ministro español en Constantinopla y el conde de Balobar, cónsul en Jerusalén.

Mérida a estas gestiones se obtuvo del gran visir el respeto de todos los establecimientos católicos de Tierra Santa y reapertura de los establecimientos franceses en aquella tierra, o por lo menos la evacuación por las autoridades civiles y militares.

El Gobierno turco prometió también, a consecuencia de las gestiones de España, por mediación del referido cónsul en Jerusalén, aplazar el embargo del inmueble ocupado por la Delegación apostólica en Beyrout.

El conde de Balobar ha intervenido además numerosísimas veces en la marcha de las Comunidades y en los incidentes que surgían, practicando, en suma, una acertadísima y loable gestión, que ha sido reconocida por el Gobierno francés, que ha declarado repetidamente estar muy reconocido al tacto inteligente y generosidad de este cónsul.

«Si se tiene en cuenta—añadió el señor Gimeno—que no se trataba para el Gabinete de Madrid de defender sólo los intereses religiosos de Francia en Oriente, sino de hacer también frente a las obligaciones que se desprenden de la misión protectora, podrá comprenderse la tarea oscura y perseverante que ha llevado a cabo nuestro representante, siempre dentro de las exigencias de la más estricta neutralidad y con arreglo a la obra de mediación humanitaria, característica de la política de España en esta espantosa guerra.»—Mar.

La situación de Grecia.—En la Cámara de los Comunes.

LONDRES 1.—«En la Cámara de los Comunes ha sido preguntado Lord Robert Cecil sobre un supuesto desacuerdo entre Francia e Inglaterra sobre la política que se debe seguir en Grecia.»

El ministro ha desmentido terminantemente el rumor, añadiendo que había reinado perfecta unanimidad en las opiniones de ambos Gobiernos y que se había llegado a un acuerdo absoluto en la Conferencia últimamente celebrada en Boulogne-sur-Mer.—Dabor.

SUCESOS

Caldas.

—Pablo Guerra Morano, de diecinueve años, que se hallaba está tarde cubido en una encaja cargada de bellotas, tuvo la desgracia de caerse al suelo, produciéndosele diferentes lesiones graves.

El hecho ocurrió en El Peiró.

Suicidio.

Disparábase un tiro en la región temporal derecha ha puesto hoy fin a su vida un individuo, cuyo nombre se ignora.

El hecho ocurrió en el quiosco de necesidad de la plaza de Antón Martín.

El desesperado sujeto dejó escrita una carta dirigida al juez, en la que explica los motivos que lo impulsaron a quitarse la vida.

Reses demandadas.

En la calle de Ballón se demandaron esta madrugada varias reses destinadas al Matadero.

Algunas pudieron ser reducidas a la obediencia; pero otras, más rebeldes, emprendieron una desobediencia cacería por la calle Mayor, llegando hasta la de Toledo.

En su carrera los espantados animales arremetieron contra todos y contra todo, destrozando el escaparate de una tienda establecida en la última de las calles citadas.

En la puerta de Toledo un churrero fué alcanzado por una de las huidas reses, sufriendo la fractura de un brazo y heridas de importancia en la cara.

En la Casa de Socorro de la Latina, donde fué conducido, habían ingresado ya tres individuos con distintas contusiones.

Por fin, y tras grandes esfuerzos, las reses demandadas han podido ser reducidas.

La matanza de pájaros

Para el alcalde.

A pesar de que en el Ayuntamiento se dijo que el alcalde había ordenado la prohibición de la venta de pájaros fritos, la matanza continúa en un proporción realizable, y por lo tanto desatadas las disposiciones del duque de Almodóvar del Valle.

Llamamos su atención para que persista en una resolución que con tanto aplauso ha sido acogida por las personas cultas.

DEPORTES

Balompí.

El domingo tuvo lugar el segundo partido de Campeónato de primera categoría, siendo el protagonista los primeros equipos de la Real Sociedad Gimnástica Española y el Racing Club.

ALFOMBRAS

TAPICES, LINOLHEUM Y ESTERAS GRAN LIQUIDACION PRECIOS INCREIBLES 26, CABALLERO DE GRACIA, 26. TELEFONO NUMERO 5.553

SANZ

Ultimas creaciones en joyería y platería.
Servicios de mesa:
COPAS DE "SPORT",
VAJILLAS

29
MONTERA
29

GRAN BAZAR DE LONDRES

Almacén de Muebles
Alcobas, Despachos, Comedores y Sillerías.
Comedor completo, 180 pesetas.
Cama con sommier, 30 pesetas.
No comprar sin ver precios de este gran almacén.
Calle de Recoletos, 2 cuadruplicado.
(EXPORTACION A PROVINCIAS)

CEREVISINA

Levadura para cerveza
LA CEREVISINA da maravillosos resultados en el tratamiento de los fermentos. En los enfermos que padecen de psoriasis, herpes y eczema, produce el mejor éxito mejorando rápidamente su estado general, así como en el cansa, la artrosis, etc.
PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias

Lo mejor para el CUTIS son
los POLVOS y CREMA de SIVA

Pastillas VALDA

para combatir y curar
LAS AFECIONES O DOLORS DE GARGANTA, RESFRÍOS, CATARRS GIBERNALES O PULMONARES, KRIPES, INFLUENZA, BRONQUITIS, ANXA, ENFISEMA, ETC.
PEDIDAS, FUEGO para todo todo EXIGIR
Las verdaderas Pastillas Valda
En CAJAS con el nombre VALDA. La caja, pías. 1,50.

PATENTE DE INVENCIÓN WILLIAM AUGUSTUS HALL

Núm. 53.720
PROCEDIMIENTO PARA LA EXTRACCIÓN DEL AZUFRE DE LAS PIRITAS
Se reciben órdenes en Madrid: calle de Zurbarán, 71, bajo derecha, Madrid.

Tabletas V. Bustos

BALSAMICAS, ANTISEPTICAS
Y CALMANTES
curan catarros, resfriados, bronquitis, asma, etc.
De venta en Madrid: Martín y Durán, Marina Pineda, 10; Pérez, Martín y Compañía, Al...
Precio: 1 peseta 50 céntimos caja.

El almacén de paños, gabanes

IMPERMEABLES y artículos para señora, e ZORRILLA, 4, realiza sus grandes existencias en el número 13 de la misma calle.

PASTILLAS BONALD

Cloro-boro-sódicas con cocaína.
De eficacia comprobada por los señores Médicos para combatir las enfermedades de la boca y de la garganta, tos, ronquera, dolor, inflamaciones, picor, afta, ulcera, etc.
De venta en todas las farmacias y en la del autor, Núñez de Arce, 17 (antes Gorguera), Madrid. En Barcelona, Gignas, 6.

ACANTHEA VIRILIS

Poliglicocofosfato BONALD.—Medicamento antineurasténico y antidiabético. Tonifica y nutre los sistemas óseo, muscular y nervioso y lleva a la sangre elementos para enriquecer el glóbulo rojo.
Frasco de Acanthea granulada, 5 pesetas. Frasco de vino de Acanthea, 5 pesetas.
Elixir antibacilar BONALD de Thiooxy cinamo Vanadito fosfo-glucérico.
Combate las enfermedades del pecho. Tuberculosis incipientes, catarros bronco-neumónicos, laringo-faríngeos, infecciones gripales, palúdicas, etc.
PRECIO DEL FRASCO, 5 PESETAS
De venta en todas las farmacias y en la del autor, Núñez de Arce, 17 (antes Gorguera), Madrid. En Barcelona, Gignas, 6.

Ybarra y Compañía

(S. en C.)—Sevilla.
(LINEA REGULAR DE VAPORES)
Servicios establecidos por esta Compañía EN LA COSTA DE ESPAÑA
Bilbao para Marsella y puertos intermedios: TODOS LOS JUEVES.
Bilbao para Barcelona, con escalas en Santander, Sevilla, Málaga, Alicante y Valencia: TODOS LOS DOMINGOS.
Salidas semanales de Pasajes para Valencia, con escalas intermedias.
Salidas de Gijón para Sevilla cada diez días.
Para más informes: Oficinas de la Dirección y D. Joaquín Haro, consignatario.

DIARIO UNIVERSAL

PERIÓDICO LIBERAL Y DE INFORMACIÓN
Teléfono 924. :: Apartado de Correos 422.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Madrid: un mes, 1,50 pesetas; año, 18 pesetas.—En provincias: trimestre, 5 pesetas; semestre, 10 pesetas; año, 20 pesetas.—En el extranjero: trimestre, 10 pesetas; semestre, 20 pesetas; año, 40 pesetas. :: Los pagos son anticipados.

PRECIOS DE ANUNCIOS (POR LINEA)

En 4ª plana (del cuerpo)... 0,50 cts.
Reclamos (3ª plana)... 1,50 plas.
Noticias (5ª plana)... 3,00
Idem en 1ª o 2ª plana... 5,00

Esquelas.

—Grandes descuentos, según el número de líneas o inserciones.
Comunicados y sueltos, a precios convencionales.
Venta.—Una mano (25 números), 75 céntimos número suelto, 5 céntimos; ídem atrasado, 10 céntimos.

Redacción y administración:
::: Floridablanca, 1 :::

ALHAJAS

Antiguas y modernas, oro, plata y platino, pagamos su valor. Venta de bandejas repujadas y de servicio, cubiertos, vajillas y toda clase objetos plata ley al peso y alhajas de ocasión.
Fernández y Volpe, Esparteros, 16 y 18. Teléfono 25-28.

ORO Y PERLAS

Plata, platino, brillantes, alhajas antiguas y modernas. Paga todo su valor
la Casa Pérez Hermanos
Zaragoza, 9, y Fresa, 2.—Teléfono 2.449

Antidiabético Ryan

Depurativo Ryan
Para la sangre, gusanos, barro, carapilidos, herpes, rubeola, llagas, úlceras, sifilis, etcétera; afecciones, y manchas de la piel que provienen de impurezas de la sangre.

VINO DE PEPTONA

de CHAPOTEAUT
Contiene la carne de vaca digerida por la pepsina. Se recomienda en las enfermedades del estómago, las digestiones penibles y la insuficiencia de alimentación. Con él se nutre a los Anémicos, los Convalecientes, los Tísicos, los Ancianos y a toda persona desgastada, a la que repugnan los alimentos ó no puede soportarlos.
PARIS, 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias.

AVISO

La casa que más paga por oro, plata, platino, gacetas y toda clase de alhajas, es plaza de Santa Cruz, 7, Pinar de San Juan.

EL DETECTIVE INTERNACIONAL

Garantiza investigaciones y vigilancia particular reservadas.
Barcelona, 2, segundo. MADRID

COMPRO ALHAJAS

oro, plata, platino, colchones lana y máquinas Singer.
Magdalena, 42. Teléfono 2.522.

Para hombres

Ayer, ventrudo, hoy enjuto, es que uso las fajetas de Justo. Carmen, 10, Corsetería

REGALOS A NUESTROS SUSCRIPTORES

CONDICIONES

A nuestros abonados de provincias que nos remitan por adelantado bien en fincas de la Prensa, Giro Mutuo o Giro postal, o abonen en las oficinas de esta Administración el importe de un semestre de suscripción, les regalaremos una de las obras que mencionamos a continuación, y dos de las mismas a los que abonen el importe de un año. LOS SUSCRIPTORES QUE PAGUEN SU ABONO POR MEDIO DE LOS CORRESPONSALES NO TIENEN DERECHO A ESTOS REGALOS. A los suscriptores de Madrid que abonen por adelantado en la Administración el importe de seis meses, les regalaremos al hacer el pago una de las obras.

- | | | | | | | | | | | | | | | | |
|--|--|----------------------------------|--|---|--|--|---|---|---|--|--|--|--|--|--------------------------------------|
| De Pío Baroja:
Dominio de perfección (novela); El mayorazgo de Labras (novela). | De José Frago:
La débil fortaleza (novela). | De Eduardo Marguina:
Wiggins. | De R. López de Haro:
Dominaciones (novela). | De Joaquín Blanes:
Mares de España.
De Estrella Real:
El indiano.
De Joaquín Benavente:
La noche del sébado (novela suelta). | De Pedro de Répide:
Noche perdida (novela). | De J. Pérez Zúñiga:
La Seledad y el Ocodrilo (novelas). | De Miguel de Unamuno:
El espejo de la muerte.
De Azorín:
La voluntad (novela); Anales Azorín.
De Eduardo Zamacois:
La cita (novela). | De Emilio Bobadilla (Fray Sandi):
El fuego lento (novela). | De Anacleto Franco:
Los desos de Juan Serván (novela). | De Alejandro Larrañaga:
Margarita (novela). | De José de la Cerna:
Figuras de teatro. | De Armando Palacios Valdeón:
Sedución (novela). | De G. Martínez Sierra:
El palacio triste. | De Antonio de Hoyos:
oro, seda, sangre y sol (novelas). | De Joaquín Boyda:
¿Quién disparó? |
|--|--|----------------------------------|--|---|--|--|---|---|---|--|--|--|--|--|--------------------------------------|

Folleto del DIARIO (204)

Su Afeza el Amor

POR
JAVIER DE MONTEPIK

Esta era un chalet de notable elegancia, situado en medio de un gran jardín, que servía como de parque y que estaba cuidado con esmero. Apenas serían las once de la mañana cuando llamó a la puerta el titulado capitán Bernardo Gentil. Marcelo, que había vuelto la vista por la tarde, después de una excursión de quince días que había hecho por el Oberland con Raúl, pasaba la vista por los periódicos, que, atravesados durante su ausencia, se encontraban hacinados en una gran habitación, cuyas dos grandes ventanas daban sobre el Lago.

De repente se arrugó su entrecejo, cubriéndose el rostro de una mortal palidez: acababa de leer, por casualidad, la narración del suicidio del príncipe Emmanuel de Brada, saltándose la tapa de los sesos en el hotel

de la villa Montespán, en medio de la cena que ofrecía a sus amigos Fernando Volnay, cena que presidía la marquesa de la Torre del Rey, conocida declaradamente como querida del comediante.

—¿En qué fango se revuelca esta desgraciada mujer?—murmuró entre sí.—¡Oh! Raúl, hijo querido, tú estás conmigo y nada más que conmigo! Nunca sabrás el nombre de tu madre. Tu madre no te encontrará jamás. ¡Quité fuera capaz de matarte para ser tu heredera!

En este momento se abrió la puerta, y un niño rubio y hermoso como un ángel y de ojos azules (como había dicho la patrona del Hotel Balanza) se precipitó en el gabinete con la graciosa petulencia propia de su edad, saltando sobre las rodillas de Marcelo, a quien abrazó con todas sus fuerzas.

—Padre—dijo con dulce voz—, nuestros amigos los pobres están abajo en el jardín; no los he visto hace quince días, y vengo a pedirte permiso para que me dejes bajar.

—Vé, hijo mío, y haz tú mismo la distribución de nuestros socorros.

—Padre—respondió Raúl, abrazando de nuevo a Marcelo—, ¿quieres que para festejar nuestra vuelta repartamos entre ellos las economías que he hecho durante el viaje? Ya sabes que tengo treinta francos; esto aumentará en algo la parte de cada uno, y yo

me quedaré contento. ¿Me lo permites, di, me lo permites?

Una lágrima vino a asomar a los ojos de Marcelo.

—Sí, hijo mío—contestó muy conmovido—; te lo permito. Vé en seguida.

—¿Qué bueno eres, padre, y cuánto te quiero!

El niño salió con la misma precipitación que había entrado, y con el rostro radiante de alegría corrió a hacer la distribución de las limosnas.

—Corazón generoso, palma celestial—murmuró Marcelo viéndolo alejarse—. Gracias a Dios, este niño no se parece nada a su madre.

Después bajó para disipar sus sombrías ideas viendo cómo Raúl realizaba sus actos de caridad.

Un joven de unos veinte años, alto, delgado, pálido, con los ojos encendidos, y teniendo en la mano un sombrero de fieltro, viejo, rodeado de una gasa, se aproximó al último para recibir su parte de limosna.

—Eres tú, Luis?—dijo Raúl—. Cuando nos marchamos estaba tu madre bastante mala. ¿Está ya mejor?

Luis no respondió. Con aire de desconsuelo encendió la gasa, y grandes lágrimas corrieron por sus mejillas.

—¿Muerta? ¿Está muerta?—balbuceó el niño con tristeza—. ¡Pobre mujer! ¡Pobre Luis! ¡Y tú no puedes

trabajar? ¿Te molesta mucho la herida que tienes en el brazo?

—Mucho, señor Raúl.

—Vamos, tranquilízate: papa me ha dicho que eres un buen muchacho, y cuidará de que no te falte nada, yo te lo prometo, hasta conseguir tu completa curación; ya sabes cuán bueno es papá, y no dejes de rezar por él cuando lo hagas por tu madre.

—Ah!—exclamó el joven—. Sería muy ingrato si dejara de hacerlo.

Y se retiró bendiciendo al hijo y al padre.

Marcelo cogió entre sus brazos, apretándolo contra su corazón, a Raúl, que lloraba.

—¿Qué tienes, querido mío?—le preguntó—. ¿Por qué lloras?

—Padre—respondió el niño—, yo tampoco tengo madre, y he llorado al pensar en ella.

Una violenta agitación conmovió los nervios de Marcelo. Se acordó de lo que acababa de leer momentos antes. Se acordó de la marquesa de la Torre del Rey perdida, bebiendo públicamente y sin pudor en la fuente de la vergüenza como si fuese agua cristalina.

—Lloro, hijo mío—dijo abrazando a Raúl—; tienes razón en llorar.

Un campanillazo sonó en la verja, y el jardinero vino a anunciar que un desconocido deseaba hablar al señor Anberin.

Al mismo tiempo se adelantaba César de Fossaro, con su traje de lobo viejo del mar.

—El importuno que os molesta, señor—dijo—, soy yo; no temáis, porque seré breve.

Marcelo miró al recién llegado, cuyo rostro encontró antipático, aunque sabía que las apariencias engañan muy a menudo, y respondió con finura:

—De ninguna manera me molestáis, señor; ¿qué puedo hacer en vuestro obsequio?

—Señor, es muy sencillo—contestó el barón con soltura y jovialidad—. Me llamo Bernardo Gentil, he sido capitán de Marina, y teniendo una regular fortuna, he renunciado a la navegación y abandonado los viajes. Deseo establecerme en Suiza con mi familia; me gusta Versoix, y la patrona del Hotel Balanza me ha dicho que debía dirigirme a usted para obtener el permiso de visitar una propiedad que está de venta y situada cerca de la vuestra.

—Esta propiedad pertenece al señor Monestier, de que soy amigo, y que negocios importantes le llaman a Austria por un tiempo indefinido—dijo Marcelo—. Me ha suplicado que me encargue de sus intereses si se presentaba algún comprador, en lo que he consentido, y voy, por lo tanto, a conducirlos para que la veáis.

—Os quedaré muy agradecido.

El ex teniente de Húsares llamó a su criado y le dió orden de ir a buscar las llaves del señor Monestier.

Raúl, que se había alejado, para ocultar sus lágrimas, en el momento de la llegada del desconocido, volvió al lado de su padre y saludó a Fossaro. Este último se estremeció a la vista del niño, y preguntó:

—¿Es de usted esta criatura tan encantadora?

—Sí, señor—respondió Marcelo con orgullo.

—¿Qué rubia cabeza, y qué bonita! ¿Qué fisonomía tan inteligente! Comprendo, señor, que estéis orgullosos. ¿Me permitís, amigo mío, que os abraze?

Raúl miró a su padre, y obedeciendo a una señal afirmativa de éste se aproximó a Fossaro, que posó sus labios en aquella frente.

Al contacto de esta beso se estremeció el niño, sin darse cuenta de aquella emoción.

Trajeron las llaves: los dos hombres, acompañados de Raúl, fueron a la propiedad del señor Monestier, visitándola en todos sus detalles.

—Esto me convendrá si el precio es razonable—dijo Fossaro, después de haberla visto.

—El señor de Monestier me ha encargado que pida sesenta y cinco mil francos, comprendiendo los muebles.

—¿Rebajará algo?